
CONSEMAC
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação

Ata de reunião ordinária 
Data: 21 de dezembro de 2010

Pauta:

1 – Visitas às Unidades de Conservação.
2 – Proposta de reestruturação do Grupamento de Defesa Ambiental 
da Guarda Municipal 
3 – Normas de Uso do Monumento Natural.
4 – Assuntos Gerais

Presentes:
SMAC/CPA/GUC –  Isabela Lobato e  Frederico Moraes
CONSEMAC – Nassim Boukai
GAE – Gustavo de Paula
FPJ – Flávio Telles
SMU – Mariana Barroso
APEFERJ – Carlos Alberto Mesquita

Ausentes com justificativa:
FAMRIO – Abílio Tozini
SENGE-RJ – Marco Antônio Barbosa
APEFERJ - Laís 

Ausentes sem justificativa:
FEMERJ 
GRUDE 

ITEM 01 – Visita às Unidades de Conservação

Ficou agendada a primeira visita às unidades de conservação no dia 
18/01  a  partir  das  9  horas.  Isabela  (SMAC/GUC)  solicitou  que  os 
membros da Câmara Técnica confirmem a presença para programar o 
transporte. Ficou definido que serão visitadas as seguintes UC's: PNM 
Jardim do Carmo (Vila da Penha); APA da Fazendinha (Penha) e APA 
do Várzea Country Club (Água Santa). Flávio (FPJ) solicitou a inclusão 
do Parque da Restinga localizado na Barra da Tijuca no roteiro nº4, a 
qual foi aprovada.
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ITEM  02  –  Proposta  de  reestruturação  do  Grupamento  de 
Defesa Ambiental da  Guarda Municipal.

Isabela  (SMAC/GUC)  informou  que  não  houve  confirmação  da 
apresentação da proposta pelo Inspetor Zacarias.

ÍTEM 03– Normas de uso do Monumento Natural.

Isabela  (SMAC/GUC)  informa  sobre  a  necessidade  da  FEMERJ 
disponibilizar as normas em meio digital. 
Carlos Alberto Mesquita (APEFERJ) questionou sobre a definição da 
data da reunião para tratar  das ações no Monumento Natural  dos 
Morros do Pão de Açúcar e da Urca. Isabela (SMAC/GUC) informou 
que a princípio está marcada para o dia 10/01/2011, às 10 horas. 
Carlos  Alberto  (APEFERJ)  propõe  que  algumas  ações  possam  ser 
previamente  discutidas  pela  GUC  com  o  Gabinete  para  agilizar  a 
implementação.

Ítem 04 – Assuntos Gerais.

− Gustavo  (GAE)  propõe  o  desenvolvimento  de  projeto  de 
exposições fotográficas das UC’s em parceria com a ONG AF 
Natura.  Isabela  informa  que  as  seguintes  UC's  possuem 
estrutura  para  abrigar  as  exposições:  Parque  Estadual  da 
Chacrinha, PNM Bosque da Barra, PNM Marapendi, PNM Chico 
Mendes, PNM da Prainha, PNM da Freguesia e Parque Estadual 
do  Grajaú.  Já  os  Parques  do Mendanha,  Cidade e  Darke  de 
Mattos necessitam de adequações.

−  Isabela  informou  que  ocorreu  inauguração  do  Centro  de 
Visitantes do PNM Bosque da Barra construído pela CEDAE em 
atendimento ao Termo de Compromisso firmado com a SMAC 
em 2005.

−  Carlos  Alberto  Mesquita  (APEFERJ)  sugere  a  realização  de 
avaliação da efetividade da gestão dos Parques. Isabela informa 
a existência de uma dissertação de mestrado com o objetivo de 
estabelecer  uma  metodologia  de  avaliação  para  uso  pelo 
Tribunal de Contas do Município. Informa que o orientador foi o 
Prof. Rodrigo da UFRRJ com quem Carlos Alberto (APEFERJ) se 
comprometeu a entrar em contato.

− Carlos  Alberto  Mesquita  (APEFERJ)  declara  que  um  dos 
desdobramentos do Seminário de Arborização Urbana realizado 
em 25/10/2010 foi a criação de um Fórum permanente com a 
primeira reunião prevista para janeiro de 2011. Este fórum terá 
como objetivo discutir o tema com órgãos públicos e empresas, 
visando a minimização de conflitos, além de propor um projeto 
de arborização urbana para a Cidade do Rio de Janeiro. Sobre o 
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mesmo  tema,  Flávio  (FPJ)  comunica  a  possibilidade  da 
realização na cidade do Rio de Janeiro do Congresso Brasileiro 
de Arborização Urbana em 2013 e do Seminário Fluminense de 
Arborização Urbana.

− Foi informado aos membros da Câmara o início do contrato de 
limpeza do sistema de esgotamento sanitário para os Parques 
Naturais e do início do contrato de operação da piscina do PNM 
do Mendanha,  que deverá ser aberta  ao público na segunda 
quinzena de janeiro de 2011.

Ficou definido que a próxima reunião ordinária ocorrerá no dia 18 de 
janeiro de 2011 às 9 horas juntamente com a visita as UC's.

Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente 
ata por Isabela Lobato, representante da SMAC na Câmara Setorial 
Permanente  de  Unidades  de  Conservação,  a  qual  será,  depois  de 
aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva 
do CONSEMAC, que providenciará a divulgação aos conselheiros. 
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